



LLEGA LA III EXCURSIÓN SENDERISTA DE OTOÑO

Después de la resaca estival llega la esperada excursión senderista de otoño cuya tercera edición tendrá lugar el próximo sábado 26 de octubre. En esta ocasión el recorrido a completar es una ruta circular de 9 km. con un nivel de dificultad medio y cuya duración se estima entre tres y cuatro horas dependiendo del ritmo que imprimamos entre todos. El punto de encuentro será la plaza de la Iglesia de Torás a las 9 de la mañana, donde esperaremos a los participantes hasta las 9:30 horas. En ese momento nos trasladaremos todos juntos en coche hasta el entorno de la Masía de la Atalaya que se encuentra a tan sólo unos cuatro kilómetros del punto de salida. Allí aparcaremos y empezaremos a andar ascendiendo por la Serratilla. Después de una hora de recorrido



almorzaremos para coger fuerzas y proseguir "lomeando" por los altos, hasta llegar al Alto Fustero donde se encuentra el observatorio forestal de las Peñas Amador. Durante todo este recorrido disfrutaremos de espectaculares vistas que alcanzarán en este punto todo su esplendor desde donde se pueden observar las sierras Calderona, Espadán, Gúdar y del Toro. El descenso hasta el lugar de partida se realizará por el camino de la Umbría hasta regresar a los coches. Al finalizar, sobre las 14 horas, quien lo desee podrá quedarse a comer en la Fuente de Camarillas. Cada excursionista llevará su comida y la Asociación invitará a los asistentes a la bebida. La Asociación DETORAS.ES anima a todos a participar y compartir este gran día senderista. La información detallada de la excursión se puede consultar en nuestra web www.detoras.es.



Marta Macián Doñate - Camarera 2013
foto del facebook "Comisión de Fiestas de Torás 2013"

FIESTAS DE TORÁS 2013

Con gran satisfacción de los toraseros han finalizado las fiestas patronales 2013, y es que el trabajo y esfuerzo realizado por toda la Comisión se ha dejado notar. Se han recuperado actos tan divertidos como la merengada, indescriptible ver en la Plaza cómo acabaron nuestros jóvenes, o como el Gran Prix, becerrada combinada con juegos y disfraces que consiguió un gran éxito de participación e hizo que el público se divirtiera como hacía tiempo. También han hecho un gran esfuerzo en adelantar determinados actos al mes de agosto, pudiendo así disfrutar más gente de las mismas. Se han incorporado nuevas diversiones como "La Cagada del Manso" y todo para poder sufragar y llevar adelante estas fiestas. Así que desde la Asociación DETORAS.ES queremos felicitar a la Camarera Marta Macián Doñate y a toda su Comisión por el completo programa de festejos y la gran organización de las fiestas, y como decís en vuestro facebook no queda más que "animar a la gente para que salgan mas comisiones que la fiesta luce más!"

HISTORIAS DE TORÁS

La Tercera Guerra Carlista se desarrolló en España entre 1872 y 1876 entre los partidarios de Carlos, duque de Madrid, pretendiente carlista con el nombre de Carlos VII, y los gobiernos de Amadeo I, de la I República y de Alfonso XII. En este período se publicaron en los periódicos de tirada nacional "La Iberia" y "La Correspondencia de España" los siguientes hechos sucedidos en Torás:



① (23/12/1874) Hace días que el general carlista Velasco hizo dar una paliza a los individuos del ayuntamiento de Begís porque no satisfacían sus extremadas exigencias; después secuestró al alcalde de Torás y al secretario de Caudiel, tratando de fusilar a este último, que salvó la vida merced a la intervención del clero, las monjas y personas respetables de la villa.

② (23/12/1874) Una de las dos columnas de tropa y voluntarios que salieron días atrás de Segorbe, sorprendió en Caudiel al administrador carlista de correos de Viver, que fue muerto por querer huir, y ahuyentó en Montán al comandante de armas con el destacamento a sus órdenes, al cual causó un muerto. También hizo prisioneros a dos capitanes carlistas. La otra columna prendió en Torás a un espía carlista, cogiéndole un pliego para el cabecilla Velasco y buen número de cédulas de vecindad en blanco.



③ (29/04/1875) Los carlistas continúan agobiando con sus exacciones a los pueblecitos del valle del Palancia. Ahora se han llevado en rehenes tres contribuyentes de cada uno de los lugares de Torás, Teresa y Begís.

Información recopilada por Francisco Miras

III ACAMPADA INFANTIL

El fin de semana del sábado 10 de agosto decidimos pasarlo con los más peques del pueblo en una acampada todos juntos en el Camping Los Cloticos de Bejís. En el tercer año consecutivo de esta actividad reunimos a 29 chavales de entre 8 y 13 años de edad. El esfuerzo que tuvieron que hacer los socios convertidos en monitores quedó sobradamente compensado por la alegría que mostraban los niños disfrutando con cada una de las actividades que se realizaron. La estrella de este año fue la tirolina infantil que aportó Toni ayudado en todo momento por José Luis. Otro aliciente añadido a los servicios que nos proporcionaba el camping fue el poder disfrutar de algún baño en la piscina para refrescarnos del calor después de cada juego o actividad. La excursión por la ribera del río hasta la Poza de la Torrecilla les hizo descubrir el encanto de las pozas y sus cascadas. Y como no, la tradicional yinkana que organizan Loli y Pili con la que, además de tener asegurada la diversión, es apasionante ver a los peques como disputan prueba a prueba por conseguir que su grupo sea el ganador. Después de la cena, la noche es uno de los momentos más esperados del fin de semana. Recogerse en las tiendas con las linternas, hacer bromas y aguantar sin dormir lo máximo posible es un objetivo común. No obstante, el cansancio acumulado durante todo el día les hizo que aguantaran menos de lo que ellos hubieran querido y cayeran dormidos no muy tarde. Eso sí, con los primeros rayos de sol del domingo se pusieron en pie, desayunaron, y, ayudados por los monitores, desmontaron las tiendas de campaña y recogieron sus mochilas. Después entre juego y juego, transcurrió la mañana hasta que algunos padres aparecieron para recoger a sus hijos, un poco más tarde el resto del grupo regresó hasta el punto de partida, la Plaza de la Iglesia, para recibir exultantes a su padres. Un año más, los pequeños vivieron una experiencia inolvidable gracias al esfuerzo y responsabilidad que aportaron todos los que participaron en esta actividad.



APELLIDOS DE TORÁS

En la próxima entrega: **PONZ y SANZ**

SALVADOR Apellido frecuente y repartido por toda España, procedente del nombre de bautismo Salvador, que se registra en Castilla, Aragón, Cataluña, Galicia y Portugal. Su origen es el nombre latino de época cristiana Salvator o del griego Sooteer, alusivo a Jesucristo El Salvador. Se da también como nombre y apellido en Francia con Sauveur y en Italia con Salvatore y Salvatori.

Personas con apellido Salvador	En el 1er. apellido	En el 2º apellido	En los dos apellidos
CASTELLÓN	2.218	2.240	61
TOTAL ESPAÑA	25.417	24.679	369

BORJAS No se han encontrado referencias sobre este apellido. Sí del apellido Borja del que podría ser una variante. BORJA: apellido de origen aragonés, repartido por España pero recurrente sobre todo en la Comunidad Valenciana. Procedente del topónimo Borja, nombre de una población de la provincia de Zaragoza, cuya etimología es el árabe burj, que significa "torre". Este apellido es famoso por la importante familia noble de Xátiva (Valencia), de la que salieron dos papas de Roma: Alonso Borja, con el nombre de Calixto III y Rodrigo Borja, con el de Alejandro VI, el padre de César y Lucrecia de Borgia. El nombre de Borgia, con el que es conocida esta familia en el extranjero, responde a una forma italianizada de Borja. El nombre de bautismo Borja, bastante en boga actualmente, se debe al jesuita San Francisco de Borja (1510-1572), bisnieto de Rodrigo Borja.

Personas con apellido Borjas	En el 1er. apellido	En el 2º apellido	En los dos apellidos
CASTELLÓN	sin datos	sin datos	sin datos
TOTAL ESPAÑA	671	668	15

1er. PREMIO "DE PADRES A HIJOS Y DE HIJOS A NIETOS"



"De padres a hijos y de hijos a nietos" de Ana Mª Julián Ruiz

El domingo 1 de septiembre se hizo público el fallo del tercer Concurso de Fotografía "Antonio Ponz" que este año ha recibido 193 fotografías de 102 participantes. El Jurado estuvo compuesto en una primera fase por César Pastor Pérez y Juanjo Company, ambos profesionales del medio audiovisual y fotógrafos; y en una segunda fase por Marina Macián Ros y Paqui Martínez Fort, representantes del pueblo de Torás, y que decidieron otorgar el 1er. premio, dotado con 400 euros y diploma, a Ana María Julián Ruiz por su obra "De padres a hijos y de hijos a nietos" y el 2º premio, dotado con 250 euros y diploma, a Ricardo Ferrando Soler por su obra titulada "Las ovejas de Celestino". Los 354 votos del público que visitó la exposición coincidió con el Jurado y otorgó el premio de Voto Popular a la fotografía que había obtenido el 1er. premio.

Felicitamos a los ganadores y agradecemos al Ayuntamiento y a los comercios de Torás su colaboración para llevar a cabo un año más este Concurso. Información de ésta y ediciones anteriores en www.antonioponz.com.

POBLACIÓN

Evolución de la población de Torás según datos oficiales del Instituto Nacional de Estadística. El último dato publicado por dicho Instituto en enero de 2013 es la cifra de población resultante de la revisión del Padrón Municipal referido a 1 de enero de 2012. www.ine.es





Y ADEMÁS LA MILLA Y EL PING-PONG

La tarde del 15 de agosto pudimos disfrutar en Torás de la nueva carrera popular "Milla de Torás" que, con una alta participación, hace prever que será un referente en nuestra comarca. Aunque el tiempo recibió a los organizadores con una tormenta de verano, los 55 participantes desafiaron la climatología y sorprendieron a la Organización encabezada por el Director de Carrera José Vicente Ferrer. Tras el correspondiente reparto de dorsales se corrieron unas carreras previas más cortas para los más

pequeños en categorías de Pre-Benjamines y Benjamines que dieron como ganadores a Adrián Castelló Olivares y Carlos Gómez Marsán. A continuación se disputó la primera Milla para la categoría de Infantiles, esta ya con un recorrido de 1.609 m. por el casco urbano de Torás, que dió como ganadores Natalia Mengíbar Calpe con un tiempo de 7 m. 36 seg. en categoría femenina y a Sergio Marín Paredes con un tiempo de 7 m. 0 seg. en categoría masculina. Y al final llegó la esperada prueba reina, la categoría de Cadetes. El oro en categoría femenina fue para Claudia Manzanera Salvador con 7 m. 50 seg. y en categoría masculina César Ferrando Pastor fijó la marca de la prueba a batir en próximas ediciones en 6 m. 36 s.

Hubo trofeos y regalos para los tres primeros clasificados de cada categoría y medallas para todos los participantes. Dos días más tarde y casi sin descansar, socios y colaboradores, con el Organizador Ricardo Ferrando al frente, se pusieron manos a la obra y prepararon otro gran evento deportivo en el Salón Cultural; la sexta edición del arraigado Campeonato de Tenis de Mesa. Una gran fiesta deportiva ver competir los 29 participantes en las tres mesas dispuestas para las categorías de Benjamín, Infantil y Alevín. Respectivamente, los primeros puestos fueron alcanzados por Nacho Pastor Sanjerónimo, Daniel Moreno Pardo y Julián Bazán Andriá (en la foto con Isa Herranz). Tras la entrega de trofeos a los tres primeros clasificados de cada categoría se ofreció un almuerzo-picoteo a todos los participantes y asistentes a esta jornada deportiva.



DETORAS.ES EN POSITIVO !!!

El pasado mes de agosto nos encontramos con la desagradable noticia de que uno de los ejemplares de los dos pinos más grandes que plantamos con motivo del día del árbol en el Área recreativa de la Fuente de Camarillas había sido cortado por su base y arrancado el cepellón del suelo. También se habían arrancado diversos plantones.

Consultamos al Ayuntamiento la posibilidad de que hubieran realizado algún tipo de limpieza en la zona, y nos comunicaron que no habían realizado actuación alguna. Igualmente nos pusimos en contacto con la Sección Forestal de la Conselleria de Medio Ambiente en Castellón donde, tras pedir informe a los forestales de la zona, nos comunicaron que no se trataba de ninguna actuación de la administración, por lo se confirmaba que había sido un acto aislado de vandalismo.

Desde la Asociación detoras.es queremos denunciar públicamente acciones de este tipo que, pese a la indignación que nos produjo, no van a menoscabar nuestra intención de seguir organizando estas actividades de concienciación social y medioambiental.

LOTERÍA DE NAVIDAD
Disponible en los
comercios de Torás y a
través de nuestros
socios



**ASOCIACIÓN
CULTURAL
DETORAS.ES**
Plaza de la Iglesia n.º 1
**TORÁS
(CASTELLÓN)**

Lotería Nacional
SORTEO NAVIDAD N.º 00001
El portador interesa 2,40 Euros en el número
54463
Sorteo del día 22 de DICIEMBRE de 2013
Son 2,40 Euros Depósito: LA ASOCIACIÓN
Dorsal: 0,60 Euros N.I.F. G-12864443
TOTAL 3,00 EUROS
EN CASO DE FALTA DE SUJETO Y REDUCIDA, SE APLICAN LAS LEGISLACIONES VIGENTES.

Ya puedes consultar en la web
"EL PERIÓDICO detoras.es" a
través del apartado NOTICIAS
www.detoras.es/Toras-periodico.html

